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综合新闻

□杨时予

全国政协委员曹德旺建议制定《家长

教育法》，提出政府出经费构建培训教育

家长的社会体系，大专院校开设家长教育

专业，家长要经过培训“持证上岗”，等

等。他在提案中表示，“家长提前接受专

业化的培训并达标，要变得如同婚前检查

一样自然”。（3月9日人民网）

父母是孩子的第一任老师。然而，没

有人天生会做家长。在教育越来越受重

视的大气候下，家庭教育在人生成长中的

重要地位重新被发现。政协委员建议家

长要“持证上岗”，在经济社会发展不够均

衡的中国，实施起来其实很难。但是曹德

旺略显矫枉过正的提议背后，则是对家庭

教育还未得到充分重视和理念尚匮乏、方

法不得当的深切焦虑。

2015 年，教育部就专门下发指导意

见，指出“（社会上）存在对家庭教育认识

不到位、教育水平不高、相关资源缺乏等

问题，导致一些家庭出现了重智轻德、重

知轻能、过分宠爱、过高要求等现象，影响

了孩子的健康成长和全面发展”。现在学

校负担很重，一个重要原因是负担了很多

家庭教育应该承载的教育职能。有些家

长因为理念缺乏或认识不足，孩子出了问

题，动辄从学校身上找毛病。其实家长在

问学校教师是否称职的同时，也要问问自

己“是不是一个合格的家长”。

做个好家长，虽然未必要求“持证

上岗”，但相应的专业知识不可或缺。

不久前，天津两名幼童，在商场里由家

长抱着的情况下，从围栏上摔下致死。

商场安保或有问题，但家长作为儿童监

护者的安全意识和知识不足，则是真问

题。有些家长担心“孩子输在起跑线”

上，给孩子报了很多辅导班，导致孩子

睡眠不足和厌学情绪；而有些家长则采

取超出孩子身体极限的特殊训练方法

训练“天才”；还有些家长宁愿让孩子在

家接受自己定制的私塾教育……这些问

题的症结都在于家长教育理念匮乏或

有偏差，或者实施方法不当。

“呼吁家长持证上岗”的背后，是希望

家庭教育得到应有的重视，并且拿出切实

有效的办法。之前，广东省中山市就提出

“孩子要上学，家长先上课”，将全市中小

学、幼儿园新生家长培训系统化，每位家

长要学习8个课时的课程，并开发了家长

学校网上学习平台。中山市这一举措更

多是鼓励引导，并没有强制实施。中小学

校用好家校合作平台，对家长的教育理念

进行规范引导，政府拿出专项资金，以社

区为实施载体，通过从大学、社会专业机

构购买服务的形式，针对准家长进行专业

知识培训，不失为将家庭教育提前、实现

系统化的切实尝试。

如果用树来比喻，那么家长教育是

根，家庭教育是干，学校教育是枝，社会教

育是叶，学生的成长是果。根深才能干

壮，干壮才能枝繁，枝繁才能叶茂，叶茂才

有果实。读懂曹德旺“呼吁家长持证上

岗”的真意：教育不仅是学校一家之事，

家庭教育切不可缺位，家长成为合格的监

护人和教育者，家庭教育专业化、系统化

也是提升国民教育整体水平的应有之义。

□本报通讯员 盛卫华 杨斌英

“我参加了学校里的音乐和美术

两个社团，和小伙伴们玩得可开心

了。”湖州市织里实验小学504班王雨

晴这两天很高兴。她是黑龙江人，爸

爸妈妈都在童装城里做生意，以前放

学后都是一个人跟着外婆，作业没人

辅导，也没有什么玩伴。

从3月1日起，湖州吴兴区首批3

所学校——织里实验小学、轧村小学

和漾西小学率先试点“放学后1小时

免费托管”。像王雨晴一样，该区共有

7000多名学生享受到了这项服务，受

到了家长们的普遍欢迎。“总算可以亲

自来接孩子放学了。”在织里阳昇金属

制品有限公司上班的吴仲锵感慨道，

以前孩子放学时他还没下班，现在孩

子晚了1个小时放学，让他也可以有

空接孩子，“更令人欣慰的是，孩子的

作业都在学校完成了，让我们做家长

的省了不少心”。

织里实验小学校长周汉文表示，前

期学校召集90多名家长代表征求意

见，大家对这一政策非常支持。学校经

过精心安排，辅导学生回家作业、指导

他们阅读以及参加社团活动等。目前

学校4500多名学生中，有95%以上选

择了放学后继续留在学校。

教了一天书，还要延迟放学，这无

疑增加了教师的工作量。“学校40%

的学生是新居民子女，还有很多父母

是双职工，接孩子放学确实存在很多

困难。”织里实验小学504班语文教师

褚潇怡说，她自己的小孩还小，每天下

班回家要赶很远的路。但为了学生更

好地成长，她和很多教师一样，都咬牙

克服了。

“免费托管，教师牺牲很大。为了

保证这项惠民措施能够顺利推行，织

里镇政府和区教育局十分重视，年前

就多次协调商讨，并广泛征求学校、教

师、家长的意见。”吴兴区教育局副局

长沙勇表示，今年织里镇政府专门拨

出专项资金100多万元，用于这项惠

民措施，对教师们的付出给予适当的

补助。

同时，为了保障这项惠民措施能

够长期实施，吴兴区教育局还对无偿

托管作出了严格规定，学校要遵守四

个原则：不向学生收费、不上文化课、

不增加学生学业负担和学生自愿。在

托管课程设置上，根据学生意愿与年

龄特点，鼓励各校开设书法、美术、合

唱、舞蹈、球类、器乐等特色课程，让学

生学得开心，让家长无后顾之忧。

绍兴职院与越城区
共建职业能力建设基地

本报讯（通讯员 魏均海 王良军）近日，绍兴市越城

区公共职业能力建设基地在绍兴职业技术学院挂牌成立。

作为校地合作共建的公共职业能力建设平台，该基

地将承载服务地方产业发展使命，承接行业企业发展需

求，多层次、宽领域开展针对性、实效性职业能力培训，在

培育高技能人才、紧缺型人才、技能大师等能工巧匠的同

时，着眼民生，实施城镇下岗失业再就业培训、城乡富余

劳动力促进就业和大学生创业培训等工程，更好地服务

越城区建设。

在办学实践中，绍兴职院主动接应产业、行业和企业

发展需求，深化产教融合，开展“品质服务”。学校依托政

行企校共建平台，编制政府咨询报告，服务“机器换人”“电

商换市”等政府重点工作，服务产业经济转型升级，赢得了

良好的社会口碑。

江山开门办教育

本报讯（通讯员 杨 雪 刘方兴）近日，江山市教育

局工作人员走访了该市近几年的“绿叶奖”获得者和助教

兴学的老领导、企业家、爱心人士等42人，这是该市“开门

办教育”系列活动的重要组成部分。

今年年初，江山市教育局提出了“开门办教育”的理

念，即办教育要打开学校的“门”，推倒学校的“墙”，开放办

学，开明办学，通过家校合作、与部门对接等形式，将资金、

人力等社会资源引入校园，构建了学校主体、行政推动、社

会参与的新型办学关系。目前，该市已开展了“为康制药”

为江山中学捐赠50万元教育基金等捐资助学活动。

与此同时，该市全面摸排百姓最关注的教育热点难点

问题，开展专题试点、专题调研、专心破题。为解决百姓关

注的小学生课后托管问题，近期已在江山市实验小学试点

“四点钟学校”。

浙理工大证实
PFRs可有效去除有机污染物

本报讯（通讯员 石家莉）近日，浙江理工大学学生罗

连顺研究团队在教授姚玉元的指导下，将持久性自由基

（Persistent Free Radicals，PFRs）应用到环境催化领

域，发现了PFRs可以高效去除有机污染物。

此前，PFRs一直被认为是一种新型的环境有害物

质，并且广泛存在于PM2.5、土壤等环境介质中，具有寿

命长和生物毒性强等特点，易引发肺部和心血管等各种

疾病。

研究团队采用非常简单的浸渍法制备了含PFRs的

催化纤维，发现了PFRs与可见光具有协同作用，可以实

现有机污染物的高效去除。这一研究改变了人们对PFRs

仅有环境危害性的现有认识，为PFRs在环境领域的潜在

应用提供了新思路。

□见习记者 金 澜
通讯员 陈胜伟

“在那个动荡不安的年代，鉴

湖女侠秋瑾自费前往日本留学并

积极投身于革命，展现出了巾帼不

让须眉的英雄气概，我深深地被这

种因时而变、心怀天下的浙江精神

所感染。”结束了思政作业汇报后，

浙江农林大学园林艺术设计专业

学生曾文婷在朋友圈里写下了这

段感想。

在浙农林大，不少学生不仅能

准确地报出一大串浙江籍革命先

烈的名字，还能对烈士的光荣事迹

侃侃而谈。这一切都得益于该校

近年来推行的思想政治理论教学

改革。

通过上课模式和考核机制的

转变，浙农林大逐步建立起课堂

教学、校园文化和社会实践多位

一体的评价格局。借助于经典原

著进课堂、实践成果进课堂、专家

学者进课堂、专题讲座进课堂，讲

课联系实际、科研联系教学、教师

联系社团，突出校史和家乡文化

特色、突出红色和革命文化特色

等，学校以期通过教学思想、教学

内容、教学方式方法的新一轮深

度探索，达到学习兴趣增强、教学

质量提高、学科水平提升的多方

共赢目标。

组织学生整理自己故乡的抗

战史、走访慰问战争幸存者、祭扫

革命先烈陵墓……浙农林大弘扬

红色文化和革命文化的举措多种

多样，十分接地气。该校马克思主

义学院副教授颜晓红表示，晚清民

国时期浙江涌现出了大量革命先

贤，让学生在课余时间去了解、研

究一下先烈的光荣事迹，既能长见

识，还能增强对故乡的认同感。

“自2011年推出课改以来，学

校就规定了实践教学成绩要占思

政课程成绩的20%，因此我们鼓励

学生走出校园，在社会和田野间体

会历史发展，感受传统文化。实践

成果要在每年的思政课实践教学

成果展示晚会上一较高下。”颜晓

红介绍，如果节目获得师生一致好

评，主创人员还可以获得加分。

作为去年晚会节目微电影《遵

义会议》的主创人员，大二学生邱

小栋极力推荐学弟学妹采用这种

新颖的方式来巩固温习思政知识，

“为了更真实地表现当时的情况，

我们查看了大量文字、视频材料，

几乎每天晚上都要在寝室里讨论、

排练。可以说对整个中国近现代

史进行了多次梳理，比课堂上学到

的知识更直观、更让人难忘”。

在推进思政教学改革的过程

中，该校还衍生出了“翻转教学

法”，把辩论赛搬上了课堂。30分

钟的辩论时间，让学生来当课堂的

主角，教师就竖起耳朵找一找他们

思想的盲点和误区，再予以指正。

该校工商管理专业学生李婉清说：

“唇枪舌剑的辩论赛给我们带来了

满满的收获，收集大量的素材为辩

论做准备，本来就是学习的过程，

对方辩友的辩论也同样给人启迪、

发人深思。”

思政教学改革实施以

来，该校已有上万名学生享

受到了改革带来的成果，切

切实实地受到了感染与启

发，不仅思政课上座率、抬

头听课率高，图书馆里《共产党宣

言》《马克思主义发展史》等思政类

报刊书籍的借阅量也明显增长，越

来越多的学生在课余时间主动参

与“百校联百镇”“双百双进”实践

育人活动。

浙农林大马克思主义学院院

长胡祖吉说，高校思政理论课作

为对大学生进行思想政治教育的

主要渠道，首先要高度重视教师

的思想政治素质，切实做到学马、

信马、懂马、研马、用马，在课堂教

学环节，确保内容全面、观点正

确、分析透彻，引导学生系统掌握

基本原理，坚定马克思主义信仰

和中国特色社会主义信念；其次

要发挥每位教师的能动性，创新

课堂教学方式，运用信息化手段，

加强课堂互动交流，让学生兴奋

起来、课堂活跃起来，提高课堂教

学的吸引力。

改教学 变考核

浙农林大“上活了”思政课

我爱这样的我爱这样的我爱这样的

““思政课思政课””

读懂“呼吁家长持证上岗”的真意
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政府专项投入 惠及7000余学子

吴兴区试点放学后免费托管

动口更要动手

3月8日，长兴县各小学开展“我教妈妈（奶奶）垃圾分
类”主题活动，孩子们通过生活垃圾调查、废物利用制作
一份节日小礼物等形式，号召师生和家长积极参与到垃
圾分类工作中，树立绿色低碳、环保健康的生活理念。图
为学生在宣传垃圾分类。（本报通讯员 范新萍 摄）

开学以来，松阳县教育局教研室的教研员们深
入一线课堂上课，以教促研，改变了过去单向的调研
模式，有效地把理论与实践结合，贴近具体的教学实
际，实现“教”“研”结合，受到师生欢迎。图为该县初
中社会教研员陈利平在松阳县民族中学给学生上复
习课。 （本报通讯员 杨红卫 摄）


